

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias, y nada hay perdido en tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Guttenberg, sin saberlo el fa-
artífice de un nuevo mundo....
Cada letra del alfabeto que sale
de sus manos, encerraba en sí
más fuerza que los ejércitos de
los monarcas y que los rayos de
los pontífices.

Levarius.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

[pago adelantado]

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$p. 0,30
En las agencias se vende cada número
suuelto del día á 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en la imprenta "La Novedad" (calle del Correo).

AÑO III

Quito, Ecuador, Noviembre 25 de 1899

Núm. 225

DE CÓMO ESTÁN LAS COSAS

La situación actual de nuestra Patria no deja de ser difícil, en cierto modo, por la expectativa de una inmediata conmoción interna, que se prepara sordamente como amenazadora tempestad. Los revolucionarios trabajan con activo interés, dentro y fuera de la república, y es indudable que saltará la chispa cuando menos lo pensemos.

Y no está lejano el día.

Creíase difícil que los emigrados ecuatorianos, en las repúblicas del Sur, se hubiesen preocupado de comprar caballos para el servicio de las fuerzas reaccionarias; pero esta noticia se ha confirmado plenamente, lo que prueba que la invasión es un hecho.

El 11 de Octubre arribaron á Valparaíso diez ecuatorianos en compañía de algunos jesuitas, con el fin, según se dice, de ponerse al habla con el Comité Central establecido en Lima.

Muñoz Vernaza, uno de los cabeceñas más activos de las montañas que fueron desbaratadas en Cuenca (último combate verificado en esa ciudad) llegó á Santiago el 17.

Nuestros caros compatriotas conservadores que merodean por el Sur de Colombia, han sido enrolados en el ejército pastuso y se preparan con éste á invadir nuestro suelo, mientras los de aquí aguardan una pequeña insinuación para saltar de sus agujeros, con el arma al brazo, y secundar los movimientos de sus cofrades.

La actitud del clero no puede ser más hostil; siempre buscando ocasión de hacer ostensible su desobediencia á las leyes y su odio mal reprimido á las autoridades; sin que sea raro oír á los prelados que nos amenazan con lanzar al pueblo contra el Gobierno y dar al traste con el partido liberal. Semillante altanería tiene fundamento en el preciso y bien meditado plan de ataque.... (?)

Sobre todo, dicen los hombres de convento, el dinero es lo más importante en este grave asunto que quiere decir la salvación de la Iglesia; y el dinero correrá, si, correrá abundante. Eso va de nuestra cuenta.

Armas y municiones se almacenan en los diversos círculos de conspiradores, y todo cuanto les es necesario esperan conseguirlo en breve. Lástima que la opinión pública, elemento moral de gran valía en estos casos, no les favorezca; lástima que la juventud valerosa no les proteja; lástima que no tengan ni caudillo, ni bandera, ni causa justa que defender.

Pero ellos pondrán á la cabeza de sus huestes al incendiario de Caiceta, y buscarán jefes honrados, entre ellos Landáezuri, aquel famoso leader de los conservadores, que asoló las provincias del Norte y se llevó consigo todo el ganado de las haciendas vecinas á la frontera. Y es por ventura mala la causa, la santa causa de Dios; esto es, la defensa del catolicismo immaculado!

Por lo que al Gobierno dice relación no hará otra cosa que cumplir con su deber, y dar un nuevo y ejemplar castigo á los rebeldes.

Este es el estado actual de la política ecuatoriana.

Los contentidos se aprestan para el momento supremo, y el pueblo aterrado los contempla y tiembla ante tal expectativa, porque reconoce en sí la víctima fatal del choque.

Para muchos son inesplicables las medidas del Gobierno puestas en planta con el fin de prevenir los acontecimientos. Las juzgan obra de sospechas infundadas y creen que al fin de todo, reina la paz; que el partido caído no respira á fuer de resignado con su destino, pero no toman en cuenta las pruebas palpables de que éste se mueve con siniestros fines.

Ya sonará la hora. Y entonces conoceremos el porque de la vaga y silenciosa alteración que se nota

en las esferas políticas. Esperemos.

Correspondencia de Latacunga

PARA

"LA SANCION"

Alguien dijo, Sr. Redactor, que en ocasiones basta una nube en el horizonte para engendrar la tempestad. Si este pensamiento no es falso, no hay duda que algo se nos viene encima. La región engendradora de las grandes tormentas, va en efecto acumulándose de nubes, qué de extrañar, pues, si estalla la tempestad! Sin embargo, y á lo que parece, ésta no nos cogerá desprevenidos. Yo al menos puedo asegurar á Ud. que por aquí todos están preparados, muy preparados; y ya se ve que no se moja quien presenta al aguacero grande y bien abierto paraguas.

De crónica local, propiamente local, poco, acaso nada, tengo que anotar, señor Director; y no porque falten por estos trigos compadres que se den furibundas palizas, sencillos que se vayan al mar, quiero decir, que lleguen á ser mar-idos; sino porque creo que asuntos insignificantes, asuntos de tal naturaleza, no deben ocupar las columnas de un periódico, ya que nada significa al progreso de la República el que se sacudan el polvo quienes así lo quieran, ni que un audaz pierda su santa libertad, esto es, se case. Hechos de alguna trascendencia, hechos que tiendan á instruir ó moralizar deben darse á conocer; y si éstos faltan aun en mayores centros de población, en ciudades de importancia como la Capital, por ejemplo, en donde el único diario que hoy llena la crónica con el movimiento de Juzgados y con sentencias que son un verdadero atentado á la propiedad

y corrección del lenguaje; si esto pasa, digo, por allá, qué datos puedo darle de Latacunga, pacífico lugar en donde entre los vivos y los muertos no hay más diferencia que la de que los unos están ya podridos y los otros por podrirse!

Ah! me olvidaba: con actividad, y gracias al actual Gobernador, siguen los trabajos de la casa de Gobierno, de manera que hay fundadas esperanzas de verla pronto terminada. No se puede negar que las personas que, no siendo de la Provincia, han ejercido elevados cargos se han preocupado del progreso y adelantamiento de ella. El Sr. Rosales, como recordará U., nos dejó un laguito en un proyectado parque; y el Sr. Aristizábal va á convertir en hermoso edificio lo que era sólo ruinas, ruinas verdaderas, ruinas que afeaban la ciudad. Por desgracia el consabido laguito, después de tantos años y sudores, sirve únicamente hoy para solaz y provecho.... de las ranas. Quiera el cielo que una vez concluida la casa de Gobierno, no dé albergue... también á ranas.

No descuido, Sr. Redactor, de avisarme, á fin de estar prevenido y tener listas mis armas, lo que hubiere por el Norte; y acepte las consideraciones de aprecio de

El Corresponsal.

REVOLUCION EN COLOMBIA

(De nuestros cañes.)

Un ejército de Cuba en Colombia.—El General Rojas penetra por la frontera venezolana.—Introducción de 40,000 rifles.—La revolución progresa.—Jefes caudillescos que la secundan.—Movimiento de la columna "Boyaca".—Campesinato general revolucionario.—Medidas que han perjudicado al Gobierno.

Continúan leyendo noticias de la revolución de Colombia. Además del Estado de Santander dice que han avanzado á otros

puntos y que el famoso General Rojas, el compañero de Máximo Gómez en Cuba ha penetrado por la frontera venezolana con un auxilio de cuarenta mil fusiles. La cosa parece que se encandila y todo hace presagiar que el movimiento tomará proporciones semejantes al que últimamente hubo en Venezuela.

Según los últimos informes que nos dan de Panamá, la Revolución de Colombia, que estalló en la noche del 15 del presente en las principales plazas del Departamento de Santander, es fuerte y poderosa; ahí obran como Jefe el doctor Villar, los generales Gabriel Vargas Santos, Pedro Rodríguez, Foción Soto y otros. El Departamento del Tolima está también revolucionado y a la cabeza de dicho movimiento obran los generales Pedro Soler Marín, Zenón Figueredo, Ali Cardoza y el hijo mayor del General S. Campo.

Se espera que de un momento á otro se revolucionen los departamentos del Cauca, Antioquia y Boyacá, á donde la opinión liberal es pujante y decidida. El Gobierno obra con actividad. La cañonera "Boyacá" salió de Panamá con elementos de guerra para el Gobierno á llevarlos al Cauca (Buenaventura y Tumaco), al mando del General Carlos Sarría. Las fronteras de Venezuela son hasta el presente el campamento general y puntos de organización de las expediciones que obrarán sobre el interior de Colombia. La falta de pago de los empleados, especialmente los del Ramo de Telégrafos, ha perjudicado inmensamente al Gobierno.

DESMENTIDO

El Grito del Pueblo, en su número del día 14, publicó lo siguiente:

“LA PALABRA DE UN AGONIZANTE

El doctor Segundo Cueva, hermano del ex-Vicepresidente de la República, que murió el 2 del presente mes, publicó la hoja suelta que trascríbimos en seguida:

“Manifiesto al público que siempre he mantenido incluídos los principios religiosos, cuales nos propone la Iglesia Católica, Apostólica, Romana.

Manifiesto también que anhelo morir en la confesión de estos mismos principios, conocidos por mí desde el regazo de mi madre, y que rechazo lo que la Iglesia codena y abraza lo que ella aprueba y enseña.

Quiero que conste esto, porque yo he sido liberal tan sólo en el sentido de un gobierno republicano y nunca en cuanto á principios religiosos. Lo cual me obliga, no á retractarme; porque jamás he profesado errores de los que de-

bera hacerlo; pero si he creído dar una explicación.—Loja, 10 de Octubre de 1899.—Segundo Cueva.”

El doctor Benigno Cueva, hermano del extinto, ha hecho á esta ciudad el siguiente telegrama:

“Quito, Noviembre 15.

Señor José de Lapiere.

Profundamente indignado ante la farsa ridícula con que se ha querido hacer desmerecer la memoria de mi hermano; suplico á Ud. que en su acreditado diario se sirva desmentir la declaración que ha aparecido publicada en “El Grito del Pueblo” del 14 del presente mes, pues estoy convencido de que aquella explicación *in articulo mortis* es de todo en todo apócrifa y tengo sobrados fundamentos para consepñarla como una verdadera farsa, forjada maliciosamente por frailes extranjeros interesados en conservar su predominio valiéndose de la impostura, la mentira y el engaño, sin reparar en medios, por ridículos y reprobados que sean, y mantener de este modo al pueblo en la ignorancia y el fanatismo.

Esos clérigos que desconocen su sagrada misión, acostumbraados están á suplantar firmas respetables, como lo hemos visto no há mucho tiempo; si en ello les va la consecución de sus fines, y la deshonra de la familia liberal.

Su amigo.—Manuel B. Cueva.

[“El Tiempo”].

Algo de todo

Por lo que puede ocurrir, damos la siguiente explicación, aunque á concepto de muchos será innecesaria:

“La Sanción”, como todas las publicaciones del mundo, no es responsable de los artículos que aparecen en la sección “Remitidos.” Esta es una sección que sirve al público, esto es, al que paga.

Indecoroso sería, pues, para la Dirección de un periódico, rehuir responsabilidades recurriendo al campo neutral, para ocuparse de determinados asuntos.

En la sección “Remitidos” de un periódico cualquiera, bien puede encontrarse una novena de San Antonio junto á otra novena al diablo.

“Lecturas para los Maestros” es

El título de una obra que, hábilmente editada en la “Imprenta de la Juventud”, ha publicado el Director de Estudios de esta Provincia. Es un ramillete de preciosos artículos, acertadamente elegidos á fin de dar á conocer á los Institutores el arduo y santo de la misión á ellos confiada y propender á la mayor cultura del preceptorado.

Reciba el Sr. Director de Estudios un voto de aplauso por la obra “Lecturas para los Maestros”,

y siga resueltamente en la labor que ha tomado á cargo: mejorar la educación de los niños, mediante estímulos eficaces y sabias enseñanzas proporcionados á los profesores.

Verán los ciegos!

El Dr. ruso Petres Stiens ha descubierto una nueva aplicación de la electricidad. Por medio de un aparato puesto sobre los ojos de los ciegos, éstos pueden leer y apreciar la forma de los objetos próximos.

Para responder á las preguntas que acerca de su invento le hace un periodista, el Dr. Stiens ha dicho:

“Desde hace muchos años vengo trabajando en este invento; hoy tengo la satisfacción de ver coronados por el éxito mis desvelos. El aparato contra la ceguera, aun con las imperfecciones que por ahora tiene, viene á sustituir en los ciegos el órgano importantísimo de que carecen. Con objeto de que su interlocutor pudiera jugar por sí mismo de la verdad del sistema, el doctor Stiens introdujo á aquél en una habitación herméticamente cerrada y después de vendarle los ojos con una espesa tela negra, páuselo en comunicación con el aparato eléctrico. El periodista pudo ver con toda precisión varios objetos colocados delante de él por el operador y proclamar unas palabras escritas en un trozo de madera.”

Está ya inaugurada la Exposición Nacional, promovida por la “Sociedad Filantrópica del Guayaquil” en celebración de sus bodas de oro.

El Sr. Gral. Alfaro debía presidirla pero por motivos de seguridad pública, se ha visto precisado á encomendar al Sr. Gobernador de Guayaquil lo represente en aquel certamen.

“El Progreso de la Boca” dice que se reunirá en la Argentina un congreso anticlerical, á iniciativa del Club *Giordano Bruno*, con el objeto de conmemorar dignamente el tercer centenario del sacrificio del gran mártir del libro—pensamiento.

Y se cree en nuestra tierra que la herejía ha llegado á su último grado, sin tener en cuenta que en otros países se obra libremente.

Un campesino de Chile ha descubierto una planta preciosa, una planta de gran virtud; permite al hombre vivir de ella sin necesidad de otro alimento.

Qué noticia tan sensacional! El hombre ha progresado tanto que, á fuerza de progresar, andará por los campos comiendo yerbas, como los demás animales.

El campesino chileno que ha encontrado al fin la *pie dra filosofal*, se ha mantenido durante un año de la maravillosa yerba. Un banquero le ha ofrecido una buena suma por el secreto; pero el campesino se niega á aceptarla.

¡Bábase de buena tinta que hay todavía una legión de pretendientes

al cargo de Bibliotecario Municipal. Ciertamente la altanería es uno de los principios del sistema democrático; mas en ciertos casos conviene no darle exagerada plenitud. Empleados que cumplen el deber y honradamente los deberes que sobre ellos pesan, no deben ser removidos sino cuando hay plena seguridad de que el sucesor es de todo en todo más activo, más laborioso, más inteligente. Que el actual Bibliotecario nada deja que desear en el cumplimiento de sus deberes, es un hecho; por consiguiente no se lo remueva. De hacerlo, empero, elíjase una persona que lo reemplazara con ventaja; mas no se atienda única y exclusivamente al número y talla de los bolsillos, sin parar mientes en ninguna otra consideración.

NOTICIAS DE COLOMBIA.—Sabemos que en Barbacons y puntos adyacentes se halla en buen pie la revolución liberal.

Don Vicente Micolls con sus 300 reclutas se halla asediado y contenido por las fuerzas liberales, que una vez que batan á este enemigo piensan seguir á Obando.

La mayor parte de los jefes liberales de Túquerres e Ipiales están libres, fuera del alcance del enemigo y prontos á obrar.

Indudablemente la revolución se propaga en Colombia, y es seguro que triunfe.—(“El Telégrafo.”)

“La Unión Ecuatoriana” o-

Dimos los siguientes sueltos: La Poiz de Paris anuncia que en el presente mes de Octubre debe terminarse la impresión de un libro póstumo de Victor Hugo, que alcanzará gran éxito en Francia y fuera de ella.

Los admiradores del gran poeta están de emborabuena.

Será esta obra, de cierto modo, un libro de *Memorias* interesantísimo.

Compondrán sus páginas, notas, apuntes y observaciones del autor de *Los Miserables* sobre los grandes acontecimientos que presencié, en muchos de los cuales tomó parte activa.

Victor Hugo no destinaba estas notas íntimas á la publicidad. Eran apuntes particulares para utilizarlos en las obras que proyectaba y que no pudo escribir. Tendrán, pues, todo el sabor de la espontaneidad y todo el vigor de las primeras impresiones causadas por los sucesos en aquella poderosa imaginación.

COLOMBIA.—Un respetable diario de Bogotá asegura que la depreciación del papel-monedas, con respecto á la moneda de plata, ha hecho suspender la acuñación de plata en la Casa de Moneda de Bogotá, para evitar pérdida al erario en la diferencia entre productos y gastos.

El alto cambio de la moneda de plata es nominal, pues no se consigue sino en sumas insignifican-

tes; y no la hay de venta en la plaza porque el abastamiento en que se tiene a Colombia artificialmente, anula hasta las ventajas que podría derivar de labores duplicado la producción de plata en el mundo, en los últimos quince años.

Los mercaderes extranjeros cuyo valor tiene que pagarse en el exterior en oro, han aumentado proporcionalmente su precio en papel-moneda hasta reducir los consumos a lo más indispensables; hé ahí la causa de la decadencia de la renta de Aduana y del altísimo precio de los frutos que se importan para la subsistencia de muchas poblaciones.

El 12 de Setiembre, del presente año, arribó a Guayaquil la barca alemana "Mirella" del porte de 689 toneladas con 13 hombres de tripulación al mando del capitán W. Otto. Vino de New Castle, con carbón de piedra para la Empresa de Gas.

Teniendo necesidad el Gobierno de comprar un buque para depósito de carbón, gestionó la compra del referido buque por intermedio de la casa Sucesores do Bunge y C^o, abastendiéndolo por el precio de 650 libras esterlinas, ó sean mil quinientos sucos más ó menos.

Se le ha cambiado el nombre por el de "Comandante Marcos" y está apogado en el astillero a cargo del ayudante de la Capitanía del Puerto Sr. Luis Bonoff.

MR. HARMANN.—En el vapor inglés "Chile"; sigue viaje a Nueva York, Mr. Archer Harman, Representante del Sindicato constructor del ferrocarril a Quito.

En la lanchita de la capitania salió de Guayaquil y fue embarcado al "Chile" en unión de varias personas que fueron a despedirlo.

UN ORIGINAL.—Viena ha perdido al ilustre Dieffenbach, pintor y creador de una escuela artística, de una religión, de una sociología, de una manera de vestirse y otras diversas cosas útiles a la humanidad.

Era célebre. Desde años atrás, se le veía pasear por las calles con larga cabellera flotante, su capa oscura y sus sandalias.

Según su doctrina, el hombre no debe alimentarse más que de vegetales y no usar otro traje que la lana. Se debe pasear con la cabeza desnuda y dormir con las ventanas abiertas, tanto en el invierno como en el verano, con el fin de tomar constantemente el contacto del aire.

Predicando con el ejemplo, Dieffenbach usaba vestidos bizarros y cuando el cielo le dió herederos, los sometió desde la infancia a su régimen. Confeccionó una caja que colocó en la ventana, alojando a sus hijos como nosotros lo hacemos con los canarios.

Sus hijos no tenían nombre, se llamaban 1, 2, 3. Desgraciadamente

murieron antes que el mundo los conociera.

UN POZO DE 3.000 METROS DE PROFUNDIDAD.—En la mina Tamarca, del Lago superior, E. U. de A., se trata de hacer un pozo que alcance la profundidad de 3.000 metros. El proyecto es del mayor interés científico, pues es posible que por su realización se adquieran nuevos é inesperados conocimientos físicos. Por de pronto, en este distrito hay hechos en contradicción con lo admitido por la ciencia. El pozo Red Jacket, de la Compañía Calumet y Hecla, tiene una profundidad de 1.350 metros, y, según la teoría del aumento de temperatura desde la zona de la constante á 18 metros, de la superficie que debe ser 15°, en el fondo del citado pozo debía marcar el termómetro 57°, y, sin embargo, la más alta que ha presentado de 30°; á los 32 metros, la roca sólo tenía la temperatura de 15°, por manera que todo lo que aumentó el calor hasta llegar á los 1.350 metros fue de 15°. Esto está en contradicción con el hecho conocido del sondeo cerca de Berlín que en la profundidad de 1.358 metros se encuentra en el fondo un calor de 48°. Esto prueba que la regla de aumento de temperatura proporcionada á la profundidad, no es regla sin excepción, y que el pozo de la mina Tamarca puede suscitarse mucho.

LICITACION

Se convocan licitadores para contratar con ésta el transporte de 1.000 resmas de papel de imprenta, que pertenecen al Gobierno, desde Bahoyo hasta Quito, como también para las refeciones de la Carretera Nacional, cuya base de contrato reposa en la Gobernación, á la que se dirigirán las propuestas lo más pronto posible.

GANGA PARA AÑO NUEVO

La persona que desee una casa muy cómoda, inmediata á la fuente de agua, plaza de mercado, asero, etc., puede dirigirse al suscriptor, quien la posee en la Carretera "Imbabura", casa número 64 denominada esquina de "Almas".
Quito, Noviembre 16 de 1899.

Manuel Salas Piñuela.

IMPORTANTE

Se vende un magnífico piano Dirigirse á esta imprenta.

M. de J. Venalcázar
compra oro á los tipos más altos.

AVISO

En esta imprenta se compran los siguientes números de los "Anales de la Universidad de Quito": N° 38, tomo 5; N° 57, tomo 8; y Nros. 62, 64 y 65, tomo 90.

sula de un revólver, para evitar que me suceda... lo que á mi amigo el Conde del Pino, que si ir á buscar el otro día una peseta para comer, fue atropellado por el coche de su fiel mayordomo... y aún creo que le cruzó la cara con el látigo.

Felipe bajó la cabeza al oír estas palabras.

Berta, admirada de que no contestase, se acercó á él y lo asió de un brazo.

—¡Padre!... ¡padre!—le dijo,—¡no oye usted que le está llamando ladrón?

—Y bien, es la verdad!—replicó Felipe adelantándose.

Berta se cubrió el rostro con ambas manos.

—¡Que es verdad!—exclamó Vargas.

—Sí, señor; confieso que he robado.

—¡Miserable!

Y Juan levantó la mano para afrontar aquellas causas; pero de repente se contuvo y exclamó:

—Tú, el criado de confianza de mi padre!

—Oiga usted, señor: he robado, y debo dar mis cuentas: en medio de la disipación en que usted ha vivido, sin querer dar oídos á mis consejos, yo he tenido cordura y juicio por los dos, en la previsión de lo que iba á pasar: yo he intervenido en todas las compras que se han hecho en la casa; en todas las locuras que usted ha cometido; yo he puesto en las cuentas, por lo menos, una tercera parte más de lo que importaba; sí, no me avergüenzo de decirlo; le he robado á usted en una tercera parte de lo que gastaba; y cuando esa tercera parte ha llegado á ser considerable, he negociado con ella, he adquirido cupones, he jugado en la bolsa por medio de un agente, he aumentado

IV

Estaba terminando los postres, cuando acertó á pasar Berta por delante de la puerta del comedor.

—Al verla, Juan recordó el consejo del Vizconde.

—A la verdad que esa chica es muy linda, —pensó interiormente. Luego, alzando la voz, la llamó.

—¿Qué me quiere usted!—preguntó la muchacha aproximándose.

—Hace ocho días lo menos queño nos hemos visto.

—¡Es claro! Usted se retira y se acuesta á la hora en que yo me levanto para ir al obrador....

—¡Es verdad!.... No hace uno en el mundo más que locuras... que se pagan luego.

—¡Es cierto lo que mi padre me ha dicho!

—¿Qué te ha dicho tu padre!

—Que está usted completamente arruinado.

—Sí, Berta, desgraciadamente cierto.... hasta el extremo de que esta noche tendré que ir á pie al Circulo si quiero tomar café.

—Hará U. muy mal; hace un frío....

—Pero el tomar café es una necesidad después de comer.

Berta tomó una cafetera que había encima del aparador, la llenó de agua y encendió la mecha empapada en espíritu de vino....

—Aquí podrá usted satisfacer su deseo, dijo.

—¡Cómo! ¿Querrás tú servírmelo?

AVISOS

APROBADAS por la Academia de Medicina de París, PREFERIDAS por los Médicos que van en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, CONSAGRADAS por una experiencia media secular, LAS PÍLDORAS DE BLANCARD al yoduro ferroso inalterable son soberanas contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Tuberculosis y todas las enfermedades debidas á la Pobreza de la sangre.

Para obtener el producto verdadero Exigir la firma BLANCARD; las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS y el sello de garantía.

El JARABE DE BLANCARD conviene á los niños y á las personas que no pueden tomar píldoras.

"CAMPAÑAS

DE LA REPUBLICA DEL ECUADOR"

El folleto de este título se vende en los almacenes de las señoras Ramón F. Moya y Manuel R. Suárez, á 40 centavos el ejemplar.

EN LA SIN RIVAL FABRICA

DE

VICENTE RUEDA

Se encontrará un completo surtido de los legítimos juegos de BORGALÁ y demás objetos vistosos, como GLOBOS, CASTILLOS, INSCRIPCIONES patrióticas para festejos nacionales y particulares y demás ruedas, y toda clase de piezas á.

Situada en la Loma Chicá, carretera de Pereira, Cuadra N. 2^a

EL CASTELLANO EN VENEZUELA

ESTUDIO CRÍTICO

POR

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas,
En papel fino B 24 ó pesetas
y con 20

Está á la venta.

Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales SALVADORA N. LAMOTAS & C^a Almacén de música y libros de San Francisco á Pajaritos—Caracas.

Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

JOSE O. COBO

Comisionista y consignatario de Ambloto; cuenta con buen número de peones y se encarga especialmente de la conducción de pianos y otra clase de guandos, de cualquier punto de la República y con condiciones ventajosas.—Residencias, esta misma Redacción y el Sr. Augusto Kistenmacher.

AURELIO ANTE

CIRUJANO DENTISTA

De regreso de Europa y Estados Unidos, tiene el honor de ofrecer sus servicios profesionales á esta respetable sociedad.

Debo hacer presente, que todos mis trabajos son garantizados tanto por los muchos años de práctica que llevo, como también por los selectos instrumentos que poseo, de último invento y además un completo surtido de materiales de los más finos que requiere la profesión.

El gabinete dental queda establecido desde hoy, en la carrera García Moreno N^o 52 (casa del Sr. Dr. José María Vaquero Dávila.)

Las horas de trabajo son de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las PÍLDORAS y el JARABE BLANCARD, único remedio contra la Anemia, los Colores Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc.,

gracias al yoduro de hierro inalterable que en su base.

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

La de venta de terreno hecha por el Sr. Manuel Vaca Salvador, Tesorero de la Hermandad Peneña, á favor de la Señora Rosa Elena Villada, terreno situado en San Diego, perteneciente á la parroquia de San Roque.

El Sr. Manuel Vaca Salvador vende una parcela en San Diego, parroquia de San Roque, á la madre Superiora de los SS. CC. Aldeia traja.

La de venta de derechos y acciones hechas por la Señora Manuela Román, á favor de la señora Carmen Pallida.

La de id. de un terreno hecho por el señor Manuel Miño á favor del señor José Vera en la parroquia de Nono.

La de venta de un terreno situado en el Sangolquí, hecha por Esteban Raimundo á Pedro Raimundo.

La de id. una casa en San José de Muisa hecha por Tomás Cerón á Amador Terán.

La de id. de derechos y acciones hechas por la señora María Guadalupe Sosa á favor del señor Argel Quirós en la parroquia de Sangolquí.

La de id. de un terreno hecha por Presentación Romero y de Reyes al señor Don Rafael Romero en la parroquia de Chibolillo.

La de id. de un id. hecha por José Antonio Paizano á favor del señor D. Manuel Palacios en Sangolquí.

Donato Pilla y Ramona Morales, vendieron á José Acero y su mujer Jerónima Pillaña, un terreno en Zumbiza en 860 acres.

Manuel Mira vendió al Dr. Federico Guillén un terreno en Guápulo, denominado "Cardón-grueso" en 35 sucos.

El Juzgado 2^o Municipal, por auto dictado el 4 de los corrientes declaró abierta la sucesión á los bienes dejados por el Sr. Dr. José Darío Echeverría y ordenó su prelación al levantamiento de sellos y los inventarios.

El Escribano, Daniel Rodríguez.

EN
"LA JUVENTUD DE QUITO"
SOMBRREROS
PARA
Señoras, Caballeros y Niños

—¿Por qué no! ¿No somos vuestros criados?

—No, Berta; ya no tengo ninguno; tu padre y tú sois los únicos que no me habéis abandonado; pero yo no puedo ya tenerlos á mi servicio, puesto que á tu padre le debo ya muchas mensualidades, que nunca podré pagarle.

—¿Y quien le pide á usted dinero!

—Sí, pero yo debo... Tengo que salir de esta casa, cuyo alquiler es demasiado caro.

—Pero nosotros, que hemos disfrutado de su prosperidad, no podemos abandonarle en la desgracia.

—¿Qué dices?

—Mi padre buscará un cuartito barato donde podamos vivir los tres.

—¿Berta!

—Yo trabajaré como lo hago hoy día, y... no nos moriremos de hambre.

—¿Trabajarías para mí?

—¿Por qué no! Justo es que devuelva los beneficios que de usted he recibido.

Juan asió una mano de la joven... y la aproximó á sus labios con verdadero respeto.

Berta sintió un fuerte estremecimiento.

Luego, aproximándose á Vargas, continuó con cierto aire de confianza:

—Además, tengo yo para mí que no nos hará falta nada de eso; mi padre es rico.

—¿Qué dices?

—Sí, señor; yo le he visto guardar en el fondo de su baul unos papeles... muchos, á los que él llama cupones, y creo que esto es dinero.

En aquel momento cruzaron por la mente de

Juan las palabras del Vizconde: "pensando piadosamente, Felipe, tu mayor dolo, te habré robado cinco."

La hija aseguraba que su padre era rico. ¿De dónde había sacado aquellos cupones, aquella riqueza, un hombre que durante su vida sólo había disfrutado un mezquino sueldo?

El robo no podía estar más patente; Felipe, el criado, el amigo de confianza, era un miserable que se había enriquecido, explotando las locuras de su señor.

Juan Vargas sintió una cosa parecida á un hierro candente que le atravesara las sienes, y sin darse cuenta de la presencia de Berta, hizo sonar un timbre.

Inmediatamente apareció Felipe.

V

—¿Qué se le ofrece á usted?—preguntó con cariñoso respeto.

Juan fijó en él una escudriñadora mirada: aquel semblante tranquilo, aquellas canas, eran una máscara venerable que ocultaba á un ladrón.

—Felipe—le dijo—desde mañana, desde esta misma noche, debemos separarnos.

—¿Por qué, señor!—preguntó Felipe admirado.

—Yo no debo tener á mi servicio á un hombre á quien no puedo pagar.

—Yo no le reclamo á usted nada.

—No importa, no debemos vivir juntos: yo iré á buscar el término de estas miserias en la cap-